



La Facultad de Filosofía y Letras ante la emergencia social por COVID-19

Enumeramos a continuación una serie de acciones en curso durante el contexto de emergencia. En materia de asistencia directa a poblaciones vulnerables:

–El Equipo de Coordinación del CIDAC trabaja en relación con necesidades de las 73 familias que habitan las viviendas del PROCREAR Estación Buenos Aires (Barracas). Se ha gestionado la entrega de cuadernillos y cartillas educativas del Ministerio de Educación; se ha establecido asesoramiento directo para la inscripción al Ingreso Familiar de Emergencia del gobierno nacional; se han gestionado y entregado bolsones de comida y planificado una campaña de donación de alimentos y ropa. La Facultad, en tanto parte del sistema público, desempeña en este espacio un papel de agente de recursos e iniciativas del Estado.

–La coordinación del Programa de Extensión en Cárceles ha organizado formas de acompañamiento a lxs estudiantes privadxs de libertad así como a quienes recuperaron la libertad y disminuyeron sus ingresos. Se promovieron donaciones a cooperativas y organizaciones de familiares y de liberadxs, y se armó un fondo para colaborar con alquileres y proveer bolsas de alimentos y productos de limpieza. Se hizo también un envío especial a la cárcel de Devoto, donde hay serios problemas de abastecimiento, gestionado junto con el Instituto Nacional contra la Discriminación (INADI).

–El Equipo de Economía Popular, Trabajo y Territorio del CIDAC acompañó y asesoró a los integrantes de distintas ferias populares en la inscripción al programa de Ingreso Familiar de Emergencia.

–La cátedra de Estudios Americanistas acompaña a referentes comunitarios en el sostenimiento de comedores en los barrios Centenario, Fiorito y Budge de Lomas de Zamora.

–El equipo docente del Área Adultos Mayores de la Secretaría de Extensión Universitaria y Bienestar Estudiantil, mantiene comunicación permanente con nuestrxs estudiantes (más de 700) del Programa UPAMI del año 2019 y de otros cursos, por distintos canales: grupos de whatsapp, teleconferencias, correo electrónico y teléfono. Asimismo se compartieron recomendaciones y recursos elaborados por el equipo para conectarse con otros grupos de Adultos Mayores.

–El Equipo de Migraciones del CIDAC trabaja actualmente en distintas campañas solidarias vinculadas a trabajadores migrantes y en la sistematización de los pedidos de bolsones alimentarios (para más de 350 familias) que recibió la Red de Migrantes y Refugiadxs. Dado que gran parte de la población migrante no califica para el Ingreso familiar de Emergencia por limitaciones relativas a la regularización migratoria, la distribución de bolsones alimentarios es la única política que impacta sobre este grupo poblacional. La Facultad colabora activamente en Agenda Migrante 2020 con el diseño y muestreo de una encuesta que releva la situación económica, social y documentaria en el contexto de avance del Covid19.

Respecto del acompañamiento de políticas públicas con dispositivos y acciones de complementación:

–En relación con las políticas de continuidad pedagógica, el Equipo de Coordinación del CIDAC está diseñando un relevamiento virtual en el barrio PROCREAR Estación Buenos Aires que permita



caracterizar la situación de lxs niñxs y jóvenes escolarizadxs y los modos en que las familias instrumentan las tareas escolares en un sector de CABA donde no hay conectividad y donde se carece de dispositivos tecnológicos. A partir de este relevamiento se adaptarán estrategias de apoyo escolar sin afectar el aislamiento social preventivo y obligatorio y manteniendo los estándares sanitarios necesarios. Asimismo, la infraestructura y conectividad de la sede está a disposición de lo que las políticas públicas eventualmente requieran.

–El equipo de educación y psicopedagogía del CIDAC, por su parte, está ofreciendo un espacio virtual de acompañamiento para responder a la demanda de las educadoras, ludotecarias y coordinadoras de programas. El objetivo de este espacio es pensar colectivamente estrategias de apoyo a las familias y propiciar la construcción de caminos de encuentro y acciones que generen desde ahora condiciones para el regreso. Es un ámbito donde se ponen en común vivencias, experiencias y representaciones de la crisis.

–El trabajo con Pueblos Originarios, tanto en comunidades indígenas urbanas como periurbanas y rurales del país, viene difundiendo las medidas de prevención del Coronavirus en distintas lenguas originarias. Se tradujeron spots de prevención del contagio del COVID19 y material informativo sobre la ayuda de emergencia del ANSES. Al mismo tiempo, se elaboró un informe de situación de las comunidades indígenas en el AMBA, provincia de Salta, Chaco, Santa Fe, Neuquén y Rio Negro. Concretamente se abordan las situaciones de los pueblos Mapuche, Qom, Mocovi, Guarani, Kolla, Diaguita, Wichi, Quechua Aymara. Este informe se entregará al poder Ejecutivo Nacional. Estos desarrollos fueron protagonizados por investigadorxs nucleadxs en el Instituto de Ciencias Antropológicas, el Instituto de Lingüística y el CIDAC.

–En torno a Empresas Recuperadas y Economía Popular, se está colaborando en dos sentidos. Por un lado, se asesora y orienta a las cooperativas para reconvertir sus actividades productivas a sectores declarados esenciales por el Gobierno Nacional, especialmente en lo que hace a infraestructura sanitaria y productos destinados a la protección de la población (barbijos, alcohol en gel, etc.) y reforzando a aquellas que ya se desempeñaban en sectores como el textil y de alimentación. Por otro, se colabora con los organismos públicos para desarrollar herramientas de sostenimiento de la actividad y los puestos de trabajo, así como en el desarrollo de instrumentos que logren potenciar capacidades al servicio de las necesidades de emergencia. El ámbito desde el cual se despliega esta política es el Programa de Extensión Facultad Abierta.

–El Programa de Extensión Antropología en Colabor para el fortalecimiento de organizaciones de trabajadorxs se encuentra relevando datos sobre consecuencias del COVID-19 y las medidas adoptadas frente a los efectos de la pandemia sobre las condiciones de vida de lxs trabajadorxs de la economía popular así como de las estrategias desarrolladas por las organizaciones gremiales en ese contexto. También se participó en la elaboración de materiales para la difusión y discusión sobre las medidas precautorias y las situaciones en los distintos sectores de trabajo para el Espacio Intersindical Salud, Trabajo y Participación de los Trabajadores.

–El Programa Discapacidad y Accesibilidad da continuidad a su tarea de promoción de accesibilidad académica y eliminación de barreras para la enseñanza, el aprendizaje y la participación. Dentro de la Facultad se está intensificando la orientación a los Departamentos y equipos de cátedra en materia de accesibilidad, al tiempo que se acompaña a los estudiantes con discapacidad, a través de la adaptación de los dispositivos con que cuenta la Facultad, en condiciones de semipresencialidad y del Espacio de Consulta de Materiales Accesibles (ECMA).



–La coordinación del Programa Discapacidad y Universidad se está incentivando el trabajo mancomunado de todas las unidades académicas, CBC y áreas afines socializando materiales, recursos y experiencias.

–Desde el área de bienestar estudiantil de la SEUBE y en conjunto con el Equipo de Orientación, el trabajo se orienta a delinear propuestas de acompañamiento a los 1296 ingresantes y a los 1670 estudiantes que cuentan con becas PROGRESAR, Sarmiento y Jauretche, atendiendo a la diversidad de condiciones y situaciones en que los estudiantes llegan a la propuesta virtual. El equipo de Orientación además continúa su trabajo con estudiantes adaptando sus dispositivos a la semipresencialidad.

–En este mismo sentido, el Programa de Extensión en Cárceles organizó una campaña de donación de computadoras y notebooks en desuso para acondicionarlas y entregar a estudiantes liberadxs, para que puedan dar continuidad a sus estudios en la modalidad virtual.

–Asimismo, se coordinó, junto con otras diez universidades nacionales, una comunicación de la Mesa Interuniversitaria Nacional de Educación en Contextos de Encierro, para visibilizar la situación en las cárceles durante el período de aislamiento social preventivo y obligatorio, advertir sobre los riesgos de la pandemia en ese ámbito y promover una serie de recomendaciones y pedidos a los organismos y autoridades a cargo.

–En relación con la participación en líneas de investigación convocadas en este contexto desde organismos de I+D con especificidad en aquellas promovidas desde la Comisión de Ciencias Sociales de la Unidad Coronavirus (MINCyT-CONICET-AGENCIA), los equipos de la Facultad han tenido un importante dinamismo.

–Respecto del relevamiento organizado por la Comisión de Ciencias Sociales de la Unidad Coronavirus (MINCyT-CONICET-AGENCIA), investigadores del Instituto de Ciencias Antropológicas, Lingüística, Geografía y Ciencias de la Educación, participaron activamente construyendo datos a partir de la información ofrecida por los actores territoriales con los que llevan adelante investigaciones y prácticas de extensión universitaria. Asimismo, investigadoras del ICA colaboraron en la redacción de un informe elevado a Presidencia.

–En el marco de la convocatoria extraordinaria de la Agencia para proyectos de investigación relacionados con el COVID-19, cuatro equipos de la Facultad presentaron propuestas. Se trata de los proyectos “Educación y Covid-19: mapeo, estudio comparado y evaluación del alcance de experiencias de continuidad pedagógica a nivel internacional” (Directora: Judith Naidorf, IICE), “Narrativas sobre la pandemia. Significados y respuestas sociales” (Directora: Alicia Martín, ICA), “Materialidad y seguridad alimentaria: análisis antropológico de las limitaciones de acceso nutricional en el conurbano bonaerense, en el marco de la pandemia del COVID-19” (Directora: Bárbara Martínez, ICA) y “Prácticas socioculturales innovadoras y eficaces en contextos de "aislamiento" por el COVID-19. Aportes socio-antropológicos para políticas públicas integrales de salud” (Directora: Silvia Citro, ICA).

–Numerosos proyectos de investigación en curso están desarrollando nuevas líneas de trabajo ligadas al seguimiento de la pandemia y las diferentes aristas que reúne la problemática. Entre otros:

a) Prevención y estrategias de vida durante el aislamiento social obligatorio de jubilados activistas de la Federación Gráfica Bonaerense (Programa “Poder, Políticas, Desigualdad Social e Experiencias Cotidianas. Un Estudio Etnográfico de las Articulaciones entre Estado y Conjuntos Subalternos”).



b) Informe relativo al impacto de la pandemia COVID-19 sobre la población migrante (Proyecto: UBACyT “Controlar al extranjero. Políticas, prácticas y gestión migratorias (2016-2020)”).

c) Medidas preventivas frente al COVID-19 en lenguas indígenas (Ubacyt: “Interculturalidad y educación en comunidades toba/qom y mbyá-guaraní de Argentina: una aproximación histórico-etnográfica a la diversidad étnica y lingüística en las escuelas” (2018).

d) El Habitar (la ciudad, el barrio, la vivienda, los espacios públicos) en tiempos de pandemia. (Ubacyt: “Cultura y Territorio: Creatividad, artes y patrimonio entre las ‘ciudades creativas’ y la desigualdad”).

–Las Secretarías de Relaciones Internacionales e Investigación –en articulación con los Institutos de Investigación de la Facultad– realizaron un relevamiento de investigadorxs que estaban desarrollando tareas en el exterior del país, información que fue elevada al Rectorado de la Universidad, para colaborar en los procedimientos de repatriación.